

Directeur de publication : Olivier Farret – Rédacteur en chef : Jean-Dominique Caron Impression Commissariat des Armées – IR – PGP" Prix : 5 euros Dépôt légal : janvier 2025 – ISSN : 2677-5174

numéro 18

Le mot du Président

Le 9 avril 2024 l'Académie de santé des armées (ACASAN) était inaugurée à l'École du Val-de-Grâce par les plus hautes autorités militaires en présence du ministre des armées. À l'image de l'Académie de défense de l'École Militaire, elle regroupe en son sein deux écoles de formation et trois établissements scientifiques²; le directeur de l'ACASAN est aussi le directeur de l'EVDG. L'ACASAN assure la formation médicale et opérationnelle, la recherche, l'innovation, la veille et l'expertise tout en s'adaptant aux nouvelles menaces. Elle est un pôle d'excellence pour les armées.

Au printemps 2025, le 80^e anniversaire de la fin de la Seconde Guerre mondiale sera l'occasion pour l'AAMSSA et la Société d'histoire de la pharmacie de renouveler leur partenariat. Après le colloque «Quinine et Paludisme » en 2021 (Asklépios HS, 2022), une séance commune se tiendra le 11 juin 2025 à l'EVDG ayant pour thème « la Pénicilline » qui a sauvé tant de vies et limité les amputations chez les blessés de guerre. Cette manifestation sera l'occasion d'honorer le médecin major Ernest Duchesne (1874-1912), de l'École de santé des armées. Médecin visionnaire, il expose dans sa thèse de doctorat en 1897 ses travaux sur l'antagonisme entre les moisissures et les microbes... 21 ans avant Alexander Fleming.

Le médecin général Debénédetti, directeur central du Service de santé des armées, préfaçant l'ouvrage sur la fabrication de la pénicilline, écrivait : « Il y a un an [1944], les ressources en pénicilline étaient limitées aux seules attributions que nos Alliés Américains avaient consenties en faveur des unités [...]. Aucune allocation en pénicilline n'était prévue pour les hôpitaux de l'intérieur, où, pourtant, étaient évacués les blessés du front. Nos Alliés se montraient compréhensifs et généreux. [...] Ils n'hésitaient jamais à se dépouiller pour nos blessés de leur propre pénicilline³. » En 1945, un centre militaire français de fabrication de la pénicilline était créé.

Ce colloque s'intégrera dans le cadre du Comité d'histoire du Service de santé des armées de juin 2025 ; deux autres séances sont programmées le 12 mars et à l'automne (date à fixer).

Au nom du conseil d'administration, je vous présente mes meilleurs vœux pour celle nouvelle année, en la souhaitant la plus sereine pour chacun d'entre vous et vos familles.

MGI (2s) Olivier Farret

¹Écoles militaires de santé de Lyon-Bron (ESA, EPPA)

²Institut de recherche biomédicale des armées (IRBA); Centre épidémiologique et de santé des armées (CESPA) et Service de protection radiologique des armées (SPRA) ³P. Broch, J. Kerharo, J. Nétik, J. Joffre, Fabrication de la pénicilline, VIGOT FRÈRES, Éditeurs, 1946, p. V.

Sommaire

Le mot du Président	1
MGI (2s) O. Farret	
Le mot du rédacteur en chef	2
MCS (h) JD. Caron	
L'épidémie de peste lors de l'expédition de Napoléon Bonaparte en Égypte 1798-1801	2
Professeur Maria J. Turos	
Dominique-Jean Larrey (1766-1842) au Val-de-Grâce	13
MGI (2s) M. Bazot	
Les Officiers français du Service de santé des zouaves pontificaux et des « Volontaires de l'Ouest » (1861-1871)	16
COL (h) JP. Capel	
Recommandations aux auteurs	20

AAMSSA - 1 place Alphonse Laveran.75005 Paris. Tél.: 01 40 51 47 71 - Site: www.aamssa.fr - Courriel: aamssa@gmail.com

Janvier 2025 1